



A comienzos de los años 20 Neruda colaboraba desde Temuco con la revista literaria que Tomás Lago dirigía en Chiloé. (Arriba en la foto).

"Ojos y oídos cerca de Neruda", de Tomás Lago, (edición LOM a cargo de Hernán Soto), es una de las visiones más singulares de la vida del autor de "Residencia en la Tierra" entre los años 40 y 54. La proyección de sus amigos más cercanos, Tomás Lago, en una especie de diario de vida que recoge desde las pequeñas anecdóticas hasta los grandes acontecimientos que le costaron al escritor la persecución política y el exilio. No omite ni la atención a los amigos extranjeros (como las medianas de lana que debió comprar a Rafael Alberti para que viajara al sur con su esposa), ni aspectos de la vida cotidiana, tranquila o turbulenta, que tuvo el poeta en las numerosas casas que ocupó: la de Iturraraval, famosa por su ligereza, obra de palos y castaños en Avenida Lynch, la de Isla Negra y "La Chacuina", comprada por Matilde Urrutia en los faldones del San Cristóbal. Esta última era sala de armazón de concerto y el buceo de algunas ventanas.

Eje del libro son las peripecias relacionadas con la persecución que sufrió Neruda durante el gobierno de González Videla, que buscó su desfogue como senador obligando a la clandestinidad y a huir al extranjero pasando por la cordillera.

Pocas personas más indicadas que Tomás Lago para hablar de Neruda. Se conocían desde su época de licencios, juntos publicaron el libro de poemas poéticos "Aurum" en 1926. Había entre ellos "un cariño de parentesco", como señala el prólogo. A Lago le dobló la separación de Neruda de Delia del Carril, la Hormiguita, pero eso no enturbió la amistad.

"Ojos y oídos cerca de Neruda" iba a publicarse en 1973 en la Editorial Quimantú. La edición estaba hecha, pero fue detenida tras el golpe. Victoria Lago, hija del escritor -fallecido en 1975- conservó los originales, que sirvieron para esta publicación.

CON HUMO EN EL CORAZÓN

El recuerdo más lejano que registra Tomás Lago del poeta se remonta a los años 20. Neruda había ganado los juegos florales de la FICH con su "Canción de la Flora". Era ya un nombre. En los recitales se hacia como los demás poetas, que subían gesticu-

PUNTO Final 463 (21. enero 2000)

589197

Literatura

El poeta bajo la lupa de un amigo

Neruda, ojos y oídos

sos al escenario cuando los Bambaos. El se quedaba en su rincón, junto a su novia, con su capa negra y su chambingo, y donde allí empezaba a recitar "con voz dulce y pensativa".

Más tarde, siendo Neruda obispo honorario en Rangoon, India, le escribió a Tomás Lago cartas desesperadas. "Ya no puedo escribir", decía. "Tengo humo en el corazón y no hay nadie en el mundo más solo que yo". Pero ya había escrito "Residencia en la tierra", que le daría fama mundial. Siempre en la carrera consular, llegaría a España, donde la experiencia intrometedora de la guerra civil daría a su poesía a una sólida dimensión cívica, que empezaría a extenderse en "España en el exilio".

Un momento crucial en la vida de Neruda se inicia en 1948. Tomás Lago no resiste detalles. Considera la represión contra el Partido Comunista, del cual Neruda era destacado senador. La policía lo persigue. Agentes que se disfrazan piden rondas en casa de Avenida Lynch. Pocos entienden al mandatario que persigue a un partido que fue clave para su ascenso. Neruda habla sido el jefe de su campaña electoral. El próximo presidente del Senado, el ex mandatario liberal Arturo Alessandri Palma, asombra.

Expresa, aduviendo a González Videla: "Tu hombre está loco, dile a gritos que el mata a los comunistas o los comunistas lo matan a él". La actitud del gobierno se debe en parte al conocimiento de la guerra fría, que Estados Unidos impone en el mundo, y en parte también a la sorprendente votación del PC en los comicios municipales de 1947. Una de las primeras víctimas de la represión es Julieta Campanario, que obtuvo la primera mayoría en Santiago. La detuvieron, recordó Lago, no obstante un embargo avanzado, y se vio en la situación de dar a luz en prisión. Neruda denunció el hecho en el Senado, circunstancia que agravó su situación ante el público.

Circulaba el rumor de que se estaba construyendo un campo de concentración en Pisagua, con capacidad para mil presos. El rumor dejó de ser rumor poco después, originando una fuerte protesta de Salvador Allende en el Senado.

LA PEOR VERGÜENZA

Los amigos concertados para impulsar la defensa de Neruda se reunían en casas particulares y en lugares públicos, librerías y restaurantes como La Antilla, El Parón, La Riva, el Stand Bar, el Viento-o-el Vene-

cía. Se trataba de escritores y artistas como Angel Cruchaga Santa María, Rubén Azcar, Jovencio Valle, Ernesto Salva, Acerio Campos, amigos como Manuel Solisano, Héctor Paezalida y Fernando Silva. Lago alentaba estas preocupaciones con su trabajo de director (y fundador) del Museo de Arte Popular del cerro Santa Lucía.

Hasta los personajes más cercanos a González Videla lo criticaban. El rector de la Universidad de Chile, Juventino Herández, le comentó: "Es la peor vergüenza que has cometido; nadie en el mundo va a ver a Neruda como un terrible comunista, sino como el más grande poeta de América". El diario "El Imparcial" informaba que 300 agentes seguían pistas del poeta con la promesa de una fuerte recompensa si lo capturaban.

Neruda se movía en la sombra, acogido en hogares hospitalarios en los cuales no podía permanecer mucho tiempo. No dрамatizaba, tenía libros de historia, todos los que encontraba. Preparaba los primeros poemas de lo que sería el "Conto General". Confiesa que el texto que más le sirvió fue la Historia de Chile de don Gaspar Torro, un manual para alumnos de humanidades.



NERUDA y Jovencio Valle en Isla Negra en 1952, poco después del regreso a Chile del autor del "Conto General".

Uno de sus poemas, "El Fugitivo", lo encerró en la casa de una modesta familia de Valparaíso. Tenía un solo contacto con el mundo, un sastrecero por el cual viajaba a la gente que se paraba a mirar la víctima de una zapatería.

El poeta tenía interés en escribir la historia chilena y americana. Buscaba materiales que le dieran luz sobre el encuentro de San Martín y Bolívar en Guayaquil. Quería saber en qué concordaron o discreparon los dos grandes de la independencia latinoamericana.

El problema, mientras tanto, era que el poeta debía salir del país y se discutía cómo hacerlo. Algunos se encontró cierta vez con él en Valparaíso, clandestino, visitando un

vestido náutico, blanco y muy achicado. Se lo había recomendado un marinero asegurándole que era la indumentaria típica de la gente rica de Guayaquil. Nadie lo reconoció y él se encargó de llevárselo de "paño" en un banco. Más adelante, algunos vió al poeta navegando por el lago Llanquihue. Era, sin duda, el momento en que se dirigía a caballo al confinamiento para cruzarla a caballo.

LLANTO EN EL SALÓN

Neruda pudo volver a Chile recién en 1952, cuando terminaba la primera campaña presidencial de Salvador Allende. Fue aclamado en una acto masivo en la Plaza Bolívar, a pocos pasos del palacio presidencial. El discurso de Neruda fue un ataque frontal contra la gestión de González Videla y su política de persecución.

La campaña por el retorno del poeta fue el resultado de un trabajo que incluyó la recolección de firmas importantes. Intelectuales como el historiador Francisco Antonio Ercina y el novelista Eduardo Barrios, solicitados por el escritor Joaquín Gutiérrez, firmaron de inmediato. Lo mismo ocurrió con Eduardo Frei Montalva, Amaro Manríquez, candidato de la derecha liberal, trozó una actitud curiosa. Su entrevista con él, el escritor Nicanor Parra y el pintor Israel Roa. Expusieron el problema y Manríquez, que acababa de ganar una señida elección senatorial, inició una serie de cuestiones que de pronto se vieron interrumpidas por los sollozos de su hija, Faustina Matte Alessandri, que abrazó al exiliado: su padre no firmaría y ella quería ir con él con sus amigos escritores. Así ocurrió. Arturo Matte pidió que le dejaran la declaración para estudiarla. Sin querer, durante la conversación pisó un retrato político de la época. Contó que no había pagado más que los radicales por cada voto: 220 pesos al medio día y por la tarde sólo 160, hasta 120. "El cohercho" opinó: "era una vergüenza para Chile, pero yo no acepto que por dinero me gosen".

SERGIO VILLEGAS

Neruda, ojos y oídos [artículo] Sergio Villegas

AUTORÍA

Villegas, Sergio, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda, ojos y oídos [artículo] Sergio Villegas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)